

Научная статья. Исторические науки

УДК 327(5)

DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-071-083

КИБЕР-ПРОДВИЖЕНИЕ США В АСЕАН: ИНФОРМАЦИОННЫЙ НЕОКОЛОНИАЛИЗМ?

Ксения Геннадьевна МУРАТШИНА¹

¹Институт востоковедения РАН, Москва, Россия,

k.muratshina@ivran.ru, <https://orcid.org/0000-0001-7952-6299>

Аннотация: В статье рассматривается развитие взаимодействия между Ассоциацией государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и Соединенными Штатами Америки в такой чувствительной и высокотехнологичной области, как искусственный интеллект (ИИ). Автор анализирует недавние контакты и договоренности, заключенные между сторонами, и отмечает, что появление тематики ИИ в диалоговом партнерстве с США – в действительности опасный для АСЕАН аспект, поскольку регион столкнется с риском более чем серьезной экспансии США в киберсфере.

Ключевые слова: Юго-Восточная Азия, США, АСЕАН, искусственный интеллект, информационная безопасность

Для цитирования: Муратшина К.Г. Кибер-продвижение США в АСЕАН: информационный неоколониализм? // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2025, Том 3, № 3 (68). С. 71–83. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-071-083

Original article. Historical science

THE U.S. – ASEAN AI COOPERATION: ENROUTE TO INFO-COLONIALISM?

Ksenia G. MURATSHINA¹

¹Institute of Oriental Studies RAS, Moscow, Russia

k.muratshina@ivran.ru, <https://orcid.org/0000-0001-7952-6299>

Abstract: This paper analyses the recent developments in artificial intelligence (AI) – related cooperation between the Association of Southeast Asian Nations (ASEAN) and the United States of America. The author discusses the bilateral negotiations in this field and concludes that the very introduction of AI topic and its aspects into the U.S. – ASEAN dialogue partnership itself presents a dramatic challenge for ASEAN cyber security, as long as it opens the door for the U.S. expansion in one of the most sensitive areas of modern science and technology in the whole region of Southeast Asia.

Keywords: *Southeast Asia, USA, ASEAN, artificial intelligence, cyber security*

For citation: Muratshina K.G. The U.S. – ASEAN AI Cooperation: Enroute to Info-Colonialism? *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2025, T. 3, № 3 (68). Pp. 71–83. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-071-083

В конце прошлого, 2024 г. США, являющиеся одним из диалоговых партнеров Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), подписали с этой международной организацией весьма примечательный документ, затрагивающий область высоких технологий, которая сейчас находится на подъеме и на слуху в информационном плане практически во всём мире, – искусственный интеллект (ИИ). Документ носил следующее название: Совместное заявление о продвижении безопасного и надежного искусственного интеллекта¹. Хотя оно было разработано и подписано еще при предыдущей президентской администрации Дж. Байдена, фактически, реализация согласованных сторонами совместных действий началась уже при новом президенте Д. Трампе и в данный момент идет полным ходом. В настоящее время представляет интерес проанализировать договоренности, достигнутые сторонами, и попытаться понять, к чему ведет сотрудничество между ними в столь чувствительной и, в общем-то, новой области, да еще к тому же имеющей принципиальное значение в вопросах обеспечения информационной и технологической безопасности, а главное – к чему оно может привести непосредственно государства АСЕАН.

Итак, условия упомянутого двустороннего документа, согласно его обозначенным целям, направлены на «сотрудничество по управлению искусственным интеллектом и повышению потенциала в этой области». Конкретные согласованные партнерами вопросы и будущие действия включают:

- «расширение развития, размещения и использования безопасных и надежных систем ИИ» («safe, secure, and trustworthy AI systems» – американский штамп, выражение, которое практически, можно сказать, кочует из одного международного документа в другой, причем даже безотносительно Юго-Восточной Азии (ЮВА), от мероприятия к мероприятию, когда эти документы и

мероприятия иницируются американской стороной, в том числе, например, в «Группе семи» и т.д. – К.М.);

- «поддержку развития национальных цифровых стратегий, стратегий в отношении ИИ и дискуссий по управлению им и его регулированию»;
- обучение;
- «совершенствование ответственного использования цифровых решений на местных языках и в местном контексте»;
- «содействие исследованиям и анализу»;
- «усиление безопасности и надежности систем ИИ»;
- «обмен знаниями, передачу технологий»;
- «создание Дорожной карты АСЕАН по ответственному ИИ»;
- «взаимодействие с Рабочей группой АСЕАН по управлению ИИ»;
- «обсуждение дальнейшего развития планов АСЕАН по ИИ»;
- «обеспечение информационной поддержки для Соглашения АСЕАН по цифровой экономике»;
- «воплощение инициатив в сотрудничестве с министерствами цифрового развития стран АСЕАН»;
- «развитие взаимосвязанных подходов по управлению ИИ»;
- «сотрудничество в подходах и стандартах в области ИИ»;
- «обеспечение инклюзивности и доступности ИИ, в том числе для молодежи, женщин, сельского населения и уязвимых социальных групп»;
- «укрепление коллективного цифрового и кибер-потенциала»;
- «совместную работу по защите прав интеллектуальной собственности»;
- «взаимодействие в отношении иностранных манипуляций информацией, дезинформации, обучение технологиям для противостояния этому»;
- «распространение образования в области ИИ»;
- «обеспечение прав человека и защиты от любых форм дискриминации и предубеждений при использовании ИИ»;
- «стимулирование повышения цифровой грамотности населения через усилия частного сектора по всей ЮВА».

Как можно увидеть, список договоренностей, их охват, масштаб и разнообразие – более чем внушительные. Также примечательно, что всё это в комплексе прикрывается благой необходимостью стремиться к выполнению Целей устойчивого развития ООН и сочетает не только

попытку контроля над действиями государств, но и заявку на снижение их роли в пользу «частного сектора», что отнюдь не способствует обеспечению безопасности, а, наоборот, угрожает создать в цифровом секторе своего рода анархию.

Логично, что терминология в Совместном заявлении с АСЕАН тоже использована американская, ведь США – непосредственные инициаторы появления этого направления сотрудничества в их диалоговом партнерстве с Ассоциацией, поэтому они же явно предложили и сам этот документ, и его конкретный текст, черновик, а АСЕАН приняла его, возможно, пока что не просчитав наиболее далеко идущие последствия взаимодействия в столь чувствительной сфере и, к тому же, возможно, имела свои собственные надежды в сотрудничестве – например, на перспективу трансфера технологий или новые дополнительные инвестиции в информационно-коммуникационные проекты и связанные с ними отрасли.

Начало планового выполнения договоренностей не заставило себя долго ждать. Нужно отметить, что уже спустя две недели после подписания документа (которое состоялось на саммите АСЕАН и США во Вьентьяне) согласовывать дальнейшие шаги по его реализации в секретариат АСЕАН в Джакарте прилетела Р. Чоудури – специалист по ИИ из гарвардского Центра Беркмана Кляйна и спецпредставитель США по науке. Состоялась ее встреча с генеральным секретарем АСЕАН К.К. Хурном. Известно, что помимо планов реализации самого Совместного заявления, на встрече сторонами также в принципе обсуждались возможности сотрудничества в области «больших данных» и «Интернета вещей»². То есть всё недвусмысленно указывало на то, что ИИ, по всей видимости, становится новым и одним из ключевых направлений сотрудничества между США и АСЕАН, как диалоговыми партнерами, а киберсфера в целом занимает ведущие позиции в их партнерстве.

С началом нового, 2025 г. США продолжили разрабатывать тему кибербезопасности и ИИ в отношениях с АСЕАН. В нынешнем году ими был инициирован целый ряд совместных мероприятий. Так, 17 января в Бангкоке прошла американо-асеановская встреча представителей ведомств цифрового развития. Стороны одобрили рассмотренное выше Совместное заявление и утвердили приоритеты работы в цифровой сфере на год³. В этот же день Бизнес-совет США–АСЕАН организовал деловой ужин «Открывая возможности цифровой экономики для АСЕАН: пути к устойчивому росту»⁴. Главным лицом на этом ужине стал координатор по международным коммуникациям и

информационной политике Государственного департамента США С. Ланг. Присутствовали на встрече и участники межведомственной встречи, и члены самого Бизнес-совета. Генсек К.К. Хурн, высказывая благодарность С. Лангу, назвал США «премьерным партнером АСЕАН» и отметил рост американских инвестиций в информационно-коммуникационные технологии в ЮВА, в том числе в телекоммуникации, решения по кибербезопасности, «облачные» сервисы и в применение ИИ. Также он подчеркнул американское лидерство в «цифровых инновациях» и общее с АСЕАН видение «этичного и инклюзивного цифрового будущего», «беспрецедентные возможности передачи знаний, технического сотрудничества, наращивания потенциала, развития образования, совместных инноваций», ожидания обмена лучшими практиками, продвижения цифровой стандартизации, ответственных подходов к технологиям, закрытия брешей в кибербезопасности государств Ассоциации, развития «цифровых талантов», создания в АСЕАН «инновационной цифровой экосистемы». Как можно заметить, ожидания в АСЕАН от сотрудничества с США в киберсфере вообще и в области ИИ в частности – откровенно завышенные. Это может быть связано в первую очередь с тем, что американские политтехнологи умеют грамотно подать то или иное направление и информацию, умеют убеждать своих контрагентов в собственной правоте. Но, как бы то ни было, последствия таких проявлений доверия стран ЮВА к США могут быть весьма плачевными, поскольку информационная безопасность для Вашингтона – весьма «аппетитный» сектор для вмешательства во внутренние дела как самой Ассоциации, так и ее государств – членов.

Интересно, что С. Ланг находился в Джакарте достаточно долго, у него помимо мероприятия Бизнес-совета США–АСЕАН состоялась и индивидуальная встреча с К.К. Хурном 15 января⁵. Тогда генсек тоже озвучил ему асеановские пожелания, и в их перечне обращает на себя внимание еще один высокотехнологичный аспект – такое чувствительное направление, как прокладывание, эксплуатация и защита подводных кабелей. Это тоже отнесено к цифровой экономике и сфере кибербезопасности. Возможно, это в недалеком будущем тоже может стать одним из значимых направлений американо-асеановских связей и, по совместительству, одной из брешей в информационной безопасности и цифровом суверенитете Ассоциации и ее стран.

Кроме того, К.К. Хурн 17 января провел переговоры еще с одним американским топ-функционером – вице-президентом корпорации *Google* по правительственным делам и публичной политике в

Тихоокеанской Азии У. Уайтом. Обсуждались возможности поддержки корпорацией цифрового развития АСЕАН⁶. Конечно, то, что международная организация таким образом напрямую взаимодействует с американским бизнесом и интересуется его финансовой поддержкой, – довольно странно, но, по-видимому, американцы сами поспособствовали установлению подобной практики.

Тем временем, активные контакты продолжались. 21 января К.К. Хурн «на полях» Всемирного экономического форума (ВЭФ) в Давосе встретился с профессором Массачусетского технологического института М. Тегмарком⁷. В центре обсуждения был ИИ и его использование в интересах экономического процветания. 23 января, тоже на полях ВЭФ, в том числе об использовании ИИ для «устойчивого экономического роста» шла речь на встрече К.К. Хурна с президентом по глобальным делам банка «Голдман Сакс» Дж. Козном⁸. Можно сказать, что американцам, с этой точки зрения, легко обрабатывать в информационном плане своих асеановских партнеров, используя разные источники, разные лица с привлекательным имиджем.

Google же постепенно начинает чувствовать себя в ЮВА, как дома. 12 февраля Фонд АСЕАН при поддержке корпорации организовал в Секретариате Ассоциации в Джакарте Первый региональный Конвент по возможностям ИИ. В нем участвовали представители соответствующих ведомств стран-членов. Обсуждались перспективы цифровой сферы в АСЕАН. Было предложено разработать общую образовательную политику в сфере ИИ в целях грамотности и ответственности в его применении⁹. Казалось бы, благое дело, но сам факт тесной связи с американской ТНК демонстрирует ее прямой материальный интерес в регионе.

22 апреля в Сьем-Реапе в Камбодже состоялся 37-й диалог старших должностных лиц АСЕАН и США. Помимо прочего, была подчеркнута решимость сторон сотрудничать в «цифровых услугах» и наукоемких отраслях промышленности¹⁰. Можно заметить, что в Вашингтоне мониторят состояние сотрудничества и как будто ненавязчиво напоминают асеановским партнерам о необходимости его активизировать.

5 мая в Секретариате Ассоциации в Джакарте стороны провели очередную встречу Совместного комитета АСЕАН и США по сотрудничеству. В числе основных направлений развития взаимодействия были выделены цифровая экономика и ИИ¹¹. В целом, становится ясно, что сейчас киберсфера присутствует уже практически во всех планах и обсуждениях американского сотрудничества с АСЕАН.

Далее, 19–23 мая в Секретариате АСЕАН прошла устроенная Штатами «тренировка по кибербезопасности для IT-специалистов», в которой приняли участие сотрудники подразделений АСЕАН¹². Хотя цифровое обеспечение международной организации – это вообще-то сфера ее стратегической безопасности, тем не менее, можно отметить, что американцев в нее уже, фактически, допустили.

С 28 мая по 1 июня в Маниле состоялся цифровой лагерь для 60 молодых профессионалов до 35 лет – «авторов контента» из стран ЮВА. Координаторами выступили посольство США, представительство США при АСЕАН, организации *Young Southeast Asian Leaders Initiative (YSEALI)* и *Out of the Box Media Literacy Initiative*. Задача отобранных молодых людей – «создавать нарративы», «возглавлять общественные движения», «влиять на мнения», «рассказывать истории». Среди навыков, которым их обучали, – использование ИИ, создание брендов, обеспечение информационной безопасности. Для участия молодежь привлекли также экскурсиями в представительства американских компаний, обещаниями грантов, возможностей трудоустройства, участия в престижных в узких кругах сетях выпускников американских программ¹³. Здесь можно увидеть один из главных рычагов воздействия и факторов развития кибер-сотрудничества США и АСЕАН, – влияние на молодежь с последующей перспективой использования ее для создания очагов общественной нестабильности, то есть более чем тревожная тенденция.

17 июня в Джакарте новое мероприятие провел Бизнес-совет США–АСЕАН. Это был «Инновационный гала-ужин»¹⁴. На «ужине» обсуждались «наука и развитие в инновационной экосистеме региона», цифровизация и экономический рост. Были приглашены члены Комитета АСЕАН по науке, технологиям и инновациям, сотрудники Секретариата, постоянных представительств, чиновники ведомств стран ЮВА, представители бизнеса. Американская сторона щедро раздавала обещания содействовать развитию АСЕАН «на переднем крае» науки и технологий, сделать ее «глобальным лидером в инновациях». Но главное – рекламировала свои продукты и услуги, ради чего данное мероприятие, скорее всего, во многом и было организовано.

16 июля Бизнес-советом США–АСЕАН был объявлен конкурс для женщин-исследователей из стран ЮВА по теме «ИИ для умного управления водными ресурсами». Конкурс профинансировала опять же корпорация *Google*. В число подтем вошли урбанистика, сельское хозяйство, экология и противодействие чрезвычайным ситуациям¹⁵. Примечательно, что США эксплуатируют тематику, важную и при-

влекательную для ЮВА, но в своих интересах, причем, в том числе в данном контексте не исключен также интерес к «утечке мозгов» молодых специалистов технологического профиля. Попутно в Вашингтоне пользуются идеей якобы гендерного равенства, что тоже обеспечивает поверхностно-позитивный имидж на первый взгляд. Хотя объективно такие конкурсы выглядят дискриминационными, это попросту абсурдно и невозможно – делить исследования на науку только для женщин и только для мужчин, такого попросту не бывает в действительности, даже научные коллективы в технической сфере обычно смешанные, а ограничение состава уже является гендерной дискриминацией.

4 августа США использовали для своих связей с ЮВА новую площадку. Состоялась встреча представителей ведомств, отвечающих за цифровые технологии, стран Азиатско-Тихоокеанского экономического сотрудничества (АТЭС) (большая часть государств ЮВА входит и в это объединение) в Южной Корее в Инчхоне. Представитель США М. Крациос в ходе форума пытался убедить страны Азии покупать индивидуальные ИИ-решения у американских компаний и отказаться от сотрудничества с Китаем. По его словам, для Д. Трампа ИИ – такая же гонка технологий, как соревнование стран за лидерство в космосе. Приоритет, разумеется, будет отдаваться американским союзникам. Присутствовали на встрече и представители американских ТНК, поскольку они сейчас активно ведут продвижение на рынках Азии своих технологических решений¹⁶. Бизнес-приоритеты США здесь – весьма явные. Также интересно, что Штаты противопоставляют себя в ИИ европейской регуляторной системе, то есть они подают информацию так, что европейская система будто бы излишне контролирует ИИ, а американская сторона – за такой свободный, ничем не сдерживаемый прогресс (что вообще-то для человечества как раз объективно представляет реальную опасность).

12–13 августа 2025 г. в Куала-Лумпуре прошел организованный Малайзией, как председателем АСЕАН этого года, первый Саммит АСЕАН по искусственному интеллекту¹⁷. Количество его участников насчитывало 1,5 тыс. делегатов, из них более 50 с докладами, и 150 выставочных стендов. Участвовали инвесторы, которые готовы вкладываться в высокотехнологичные стартапы, деятели научных центров, представители американских фирм – разработчиков программного обеспечения (например, *Oracle*, *Google*, *NVIDIA*, *Palo Alto*, *Groq*, *NexLaw*, *Cloudflare* и других), представители Европейского союза, Японии, Индии, Австралии, материкового Китая и Тайваня. Темы фо-

рума носили общий характер, хотя и делились по категориям: ИИ в работе предприятий, ИИ и стартапы, примеры инноваций, ИИ в здравоохранении, безопасность ИИ, инфраструктура хранения данных, ИИ и микропредприятия, ИИ и финансовые технологии, ИИ и творческие сферы, ИИ и облачные технологии, ИИ и обучение, ИИ и сельское хозяйство, управление ИИ, ИИ и влияние на процессы трудоустройства, ИИ и энергетический переход, ИИ и ментальное здоровье, ИИ и городские системы жизнеобеспечения, ИИ в Малайзии, ИИ в АСЕАН, ИИ и кибербезопасность, инновационные стратегии для бизнеса, молодежный конкурс. Как можно предположить, на таких мероприятиях важны не столько темы и общие дискуссии, какие ведутся на форумах, но в большей степени – те связи, которые устанавливали и внешние игроки с асеановцами, и асеановцы между собой.

«На полях» форума 12 августа Бизнес-советом США–АСЕАН был организован первый двусторонний семинар по ИИ. Обсуждались практические инструменты ИИ, его «безопасное, ответственное и инклюзивное использование в регионе» в целях содействия экономическому росту¹⁸. Американская сторона особенно упирала на потенциал ИИ для блага социально-экономического развития стран ЮВА. Семинар открыл сам К.К. Хурн, что подчеркнуло приоритет, который в Ассоциации отдают этому направлению связей.

В тот же день К.К. Хурн провел встречу с вице-президентом *Google* по Юго-Восточной Азии С. Чадхой¹⁹. Уже само существование такого подразделения в корпорации дополнительно подчеркивает ее интерес к региону. Стороны обсуждали потенциал ИИ и «цифровую трансформацию» в АСЕАН, подготовку высококвалифицированной рабочей силы и повышение навыков молодежи благодаря государственно-частным программам. То есть, видимо, в АСЕАН готовы и даже хотят допускать американские компании к образованию молодых талантов, пока не осознавая, насколько рискованно это может быть.

Примеры такого рода связей на уровне всей Ассоциации уже есть. 12 августа Фонд АСЕАН при поддержке *Google* запустил «ИИ-класс АСЕАН» – бесплатную образовательную платформу, на которой планируется обучить «местных лидеров» из числа молодежи из всех стран объединения практической грамотности в сфере ИИ²⁰. Какие ментальные установки им вложат вместе с цифровыми знаниями, как настроят, – вопрос открытый, но США, наверняка, используют этот шанс в своих интересах. Также у *Google* есть программа *AI Ready ASEAN*²¹, в ее рамках проводятся региональные кампании по про-

движению ИИ, как якобы сверхважного инструмента, и формирования базовых навыков цифровой грамотности в его использовании (в целом, можно сказать, что людей учат далеко не самому важному и обязательному в жизни, и внушают им то, что нужно в американских интересах). Еще одна компания – *Advanced Micro Devices (AMD)* – запустила программу *AMD Developer Cloud* в целях развития связанных с ИИ исследований и инноваций в Малайзии²². Малайзийским исследователям и практикам будет предоставлено 100 тыс. часов работы на передовых процессорах для решения инновационных задач. Выглядит такая инициатива довольно странной, поскольку лучше всего демонстрирует, что бесплатный сыр в мышеловке имеет ограниченные объемы.

Подводя итог, можно сказать, что США настроены очень основательно и, выбрав для себя новую сферу в своих связях с АСЕАН, решают сразу несколько основных задач: навязать АСЕАН максимум взаимодействия в новой области международного сотрудничества в собственных интересах; направлять развитие отрасли ИИ в данном регионе в том ключе, который будет выгоден им; попытаться получить контроль над информационными потоками и информационной повесткой дня в масс-медиа Юго-Восточной Азии, распространять информацию и дезинформацию; выяснить для себя всё, что можно, о закрытой киберсфере и кибербезопасности государств АСЕАН; контролировать процессы международного сотрудничества в Ассоциации по вопросам ИИ и киберсферы, зная о них фактически всё; обладать такой же полнотой доступа к научной области работы с ИИ, исследованиям по нему, которые могут проводиться в настоящее время в государствах АСЕАН; следить за развитием законодательства Ассоциации и ее стран по вопросу ИИ и опять же направлять его в своих интересах; иметь все условия для того, чтобы продвинуть на рынок ЮВА свои программы, товары и услуги и, наконец, – возможно, главное, – получить доступ к кибер-инфраструктуре стран АСЕАН и к огромному количеству «больших данных», которые крутятся в киберсфере сообщества, причем не только к самим данным (их хранению, обороту, обработке, передаче), но и, что самое важное и опасное, к прямому либо косвенному управлению ими. При этом в плане ИИ и кибертехнологий в целом США позиционируют себя, как якобы главного эксперта и производителя в мире. Бизнес и наука у них поставлены на службу государству, ТНК работают на его интересы и с разных сторон обрабатывают объекты политики, некоторые из них уже практически прорастают в ЮВА и в структуры АСЕАН.

Для стран АСЕАН искусственный интеллект, несмотря на всю его опасность для человечества и далеко идущие вредные последствия, из-за нарративов в информационном пространстве сейчас волей-неволей сделался символом высокотехнологичного развития, прогресса и перспектив. С США АСЕАН явно хотела бы постоянно вести диалог по ИИ, ожидает от американских высокотехнологичных компаний инвестиций в «цифровую трансформацию», технической поддержки, консультаций, лучших практик, повышения цифровой грамотности, сотрудничества с университетами и техническими организациями, стажировок, обменов, государственно-частных партнерств, особенно в сельском хозяйстве, здравоохранении, образовании, стартапов, в которых использование ИИ совмещало бы инновации и защиту прав человека и решало бы конкретные задачи – борьбы с климатическими проблемами вроде тайфунов и наводнений, повышения эффективности работы госсектора, кибербезопасности, борьбы с фейками (последнее особенно опасно, ведь ИИ будет зависеть от того, какую программу в него заложат американские поставщики, то есть с чем надо, с тем и будет бороться, на что они укажут, то и назовет фейком).

Заметно, что ожидания АСЕАН от США в цифровой сфере очень завышены. Но вопрос в том, насколько скоро в ЮВА поймут, что никто не принесет им технологии, как подарок, никто не отдаст что-либо кардинально новое и высокотехнологичное бесплатно, продукты и услуги будут стоить дорого, количество бесплатного строго ограничено, никто не будет заниматься благотворительностью без условий, от них постепенно начнут требовать больше доступа, контроля, лояльности, изменения повестки, вмешиваться все больше и больше в их дела, формировать новые круги лояльных агентов влияния, переманивать молодых специалистов, распространять нужную США информацию, в общем, строить высокотехнологичный инфокOLONIALISM. Который, нужно отметить, не зависит от той или иной находящейся у власти в США президентской администрации. В данном случае задачи политики, по-видимому, определяют совсем другие круги – технократы и бизнес, они стабильны и имеют достаточный вес, чтобы продвигать свои идеи и влиять в том числе на содержательное наполнение и конкретные задачи диалогового партнерства.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

МУРАТШИНА Ксения Геннадьевна, кандидат исторических наук, доцент, старший научный сотрудник Центра ЮВА, Австралии и Океании ИВ РАН, Москва, Россия

Статья поступила в редакцию 27.10.2025;
одобрена после рецензирования 15.11.2025;
принята к публикации 30.11.2025.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Ksenia G. MURATSHINA, PhD (History), Associate Professor, Senior Researcher at the Center for Southeast Asia, Australia and Oceania Studies, IOS RAS, Moscow, Russia

The article was submitted 27.10.2025;
approved 15.11.2025;
accepted to publication 30.11.2025.

¹ ASEAN-U.S. Leaders' Statement on promoting safe, secure, and trustworthy artificial intelligence // ASEAN official website. 11.10.2024. URL: https://asean.org/wp-content/uploads/2024/10/11-2024-ASEAN-US_Leaders_Statement_on_AI_FINAL.pdf

² Secretary-General of ASEAN meets with U.S. Science Envoy // ASEAN official website.

01.11.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-meets-with-u-s-science-envoy/>

³ Secretary-General of ASEAN attends the 4th ADGMIN + U.S. Meeting // ASEAN official website. 17.01.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-attends-the-4th-adgmin-u-s-meeting/>

⁴ Secretary-General of ASEAN delivers remarks at US-ABC Dinner Dialogue // ASEAN official website. 17.01.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-delivers-remarks-at-us-abc-dinner-dialogue/>

⁵ Secretary-General of ASEAN meets with U.S. Coordinator for International Communications and Information Policy // ASEAN official website. 15.01.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-meets-with-u-s-coordinator-for-international-communications-and-information-policy/>

⁶ Secretary-General of ASEAN meets with Google's Vice President of Government Affairs and Public Policy, Asia Pacific // ASEAN official website. 17.01.2025. URL:

<https://asean.org/secretary-general-of-asean-holds-pull-aside-meeting-with-vice-president-of-government-affairs-and-public-policy-asia-pacific-google/>

⁷ Secretary-General of ASEAN discusses AI innovation with Massachusetts Institute of Technology (MIT) // ASEAN official website. 21.01.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-discusses-ai-innovation-with-massachusetts-institute-of-technology-mit/>

⁸ Secretary-General of ASEAN meets with President of Global Affairs at Goldman Sachs // ASEAN official website. 23.01.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-meets-with-president-of-global-affairs-at-goldman-sachs/>

⁹ Indonesia urges ASEAN to design AI education policy // ANTARA. 12.02.2025. URL: <https://en.antaranews.com/news/344701/indonesia-urges-asean-to-design-ai-education-policy>

¹⁰ ASEAN and United States reaffirm commitment to strengthen Comprehensive Strategic Partnership // ASEAN official website. 22.04.2025. URL: <https://asean.org/asean-and-united-states-reaffirm-commitment-to-strengthen-comprehensive-strategic-partnership/>

¹¹ ASEAN and United States continue to strengthen Comprehensive Strategic Partnership // ASEAN official website. 09.05.2025. URL: <https://asean.org/asean-united-states-continue-to-further-strengthen-comprehensive-strategic-partnership/>

¹² ASEAN-U.S. Cybersecurity Training Level 1 for IT Professionals at the ASEAN Secretariat // ASEAN official website. 23.05.2025. URL: <https://asean.org/asean-u-s-cybersecurity-training-level-1-for-it-professionals-at-the-asean-secretariat/>

¹³ 60 Southeast Asian creators convene in Manila for U.S.-backed digital bootcamp // The Philippine Business and News. 27.05.2025. URL: <https://thephilbiznews.com/2025/05/27/60-southeast-asian-creators-convene-in-manila-for-u-s-backed-digital-bootcamp/>

¹⁴ USABC hosts US-ASEAN Innovation Gala Dinner in Conjunction with COSTI-87 and Related Meetings // ASEAN official website. 17.06.2025. URL: <https://asean.org/usabc-hosts-us-asean-innovation-gala-dinner-in-conjunction-with-costi-87-and-related-meetings/>

¹⁵ 2025 Science Prize for Women "Generative AI for Smart Water Management" // ASEAN official website. 16.07.2025. URL: <https://asean.org/2025-science-prize-for-women-generative-ai-for-smart-water-management/>

¹⁶ Общество: Южная Корея – США – технологии // Пульс планеты – Азия ИТАР-ТАСС. 05.08.2025.

¹⁷ Malaysia Hosts Landmark ASEAN AI Summit to Shape a Responsible Digital Future // Ministry of Digital, Official Malaysia Government website. 12.08.2025. URL: <https://www.digital.gov.my/en-GB/siaran/Malaysia-Hosts-Landmark-ASEAN-AI-Summit-To-Shape-A-Responsible-Digital-Future>

¹⁸ Secretary-General of ASEAN delivers opening remarks at US-ABC AI Workshop Series // ASEAN official website. 12.08.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-delivers-opening-remarks-at-us-abc-ai-workshop-series-1/>

¹⁹ Secretary-General of ASEAN meets with Google Vice President for Southeast Asia // ASEAN official website. 12.08.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-meets-with-google-vice-president-for-southeast-asia/>

²⁰ Malaysia Hosts Landmark ASEAN AI Summit to Shape a Responsible Digital Future.

²¹ ASEAN digital senior officials call for the development of a secure, innovative, and inclusive digital ecosystem to shape ASEAN's digital future // ASEAN official website. 23.04.2025. URL: <https://asean.org/asean-digital-senior-officials-call-for-the-development-of-a-secure-innovative-and-inclusive-digital-ecosystem-to-shape-aseans-digital-future/>

²² Malaysia Hosts Landmark ASEAN AI Summit to Shape a Responsible Digital Future.